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只有陈雨菲合格
国羽笑不出来了
在汤姆斯杯和尤伯杯上，国羽都有过辉煌历史，女队曾15次赢得尤伯杯，男队则10次捧

起汤姆斯杯。 不过，世事总有转折起伏，面对此番刚到手的、略带遗憾的尤伯杯亚军，以及平
了历史最差成绩的汤姆斯杯的八强名次，国羽有些笑不出来了。 与此同时，印度队首进汤姆
斯杯决赛即夺冠，韩国时隔12年再夺尤杯冠军，汤尤杯冠军均爆冷。 本版撰稿 本报记者 章丽倩

历史上，国羽女队曾15次赢得尤
伯杯，最近的一回就是在去年的决赛
中以3比1战胜头号种子日本队。此番，
中国姑娘们虽然又一次闯入决赛，但
最终却是在苦战近七个小时后，以2比
3惜败，只能目送韩国队在时隔12年后
再度捧杯。
本场决赛，双方颇为拉锯。第一单

打陈雨菲在脚踝旧伤叠新伤的情况下
逆转获胜；排名世界第一的陈清晨/贾
一凡在开局占优的情况下，遭世界第
二李绍希/申 瓒翻盘；何冰娇的第二
场单打中击败金佳恩，扳回一分；在第
二场双打和第三场单打中，国羽女队
接连告负，最终输掉决赛。
从本场走势不难看出，在“三板斧”

战术（即开场就拿下两场单打和一场双
打，直接获胜）失灵的情况下，国羽女队
露出了短板。中国羽毛球协会主席张军
在接受采访时表示，陈清晨/贾一凡先
扬后抑输掉比赛，这是比较可惜的一
点。“因为她们第一局打得很顺，第二局
在8比2领先的情况下被对方逆转，这暴
露出她们在顺风球突然卡壳时，距离如
何尽快调整还是有差距。”
而本场决赛中国羽女队的最佳表

现者，无疑就是陈雨菲。原本她的脚便
有旧伤，此番去到泰国曼谷后，又先后
在夜跑和比赛中崴脚。“它似乎不太靠
谱，你们也可以叫我崴脚大王。不过后
面的比赛我还想再试试，毕竟状态还
是差得很远。多打一场算一场，不行了
再说吧！”
另外，陈雨菲在赛后还发文感谢

了团队对自己的帮助和支持。“大家觉
得我有遗憾，可我并没有。团队对我来
说永远大于个人，所以这次比赛我那
么紧张，也始终打得那么磕巴。团队对
我的意义很不一样，因为没有这个集
体就不会有我。”“在出发去曼谷的前
一天，我的核酸依旧没过，就在我担心
又要与尤伯杯‘缘尽’的时候，是团队
帮助了我，为我联系医院，我也在最后
一次检测中惊险过关。所以不能参赛
才会是我最大的遗憾。现在我们都那
么努力，哪有什么遗憾呢？我们都会拥
有属于自己的圆满。”
对陈雨菲此番的表现，张军也给

出充分肯定。“（看到她崴脚后绑了胶
带坚持比赛的一幕）我眼圈也红了，她
这种为国争光的意志，非常值得我们
其他队员学习。”

带伤苦战收获亚军
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国羽怎么了？国羽还行吗？他
们能顺利地冲向2024巴黎奥运
会吗？在本届汤姆斯杯和尤伯杯
后，很多疑问都指向了这支曾经
的冠军之师。作为这支队伍的当
家人，中国羽毛球协会主席张军
正努力从挫折中去总结教训，正
努力让队伍重整旗鼓。
在张军看来，国羽很多年轻

队员的发展轨迹都受到了疫情的
影响，而如何为他们“补课”、如何
重组队伍就成了当下的重要功
课。“大家都知道，2019年以后，我
们球队在2020年和2021年基本没
出国参赛，只参加了东京奥运会
以及去年年底的汤尤杯和苏迪曼
杯。在林丹退役、谌龙老去的情况
下，过去两年本应是我们年轻队
员去历练的时间，但这两年他们
没有得到历练，跟高水平选手的
对抗也寥寥无几。”
在国羽男队方面，张军认为

急需梳理思路，尽快寻找到恢复
实力的办法。其中，他已明确提到
的一点是挑战男队教练，要找到
更适合的人选去主抓男单。而在
国羽女队方面，由于之前有队员
在欧洲参赛期间感染了新冠病
毒，所以身体机能方面可能存在
一些问题。
下一阶段，国羽会在继续境

外参赛与回国训练之间做认真研
判。“疫情影响只是一方面，我觉
得主要还是我们自身的问题，接
下来还需要下功夫提高体能和技
战术。”张军分析道。

在汤姆斯杯的舞台上，国羽男队
曾先后10次捧起冠军奖杯，是赛会历
史上获胜次数排在第二名的队伍。在
之前两届汤姆斯杯上，他们的表现亦
可圈可点，成绩分别是冠军和亚军。
不过，此番在泰国曼谷的赛场上，国羽
男队却是止步八强，平了历史最差成
绩。

33岁的谌龙淡出赛场，26岁的石
宇奇尚处队内禁赛期，如此背景下的
国羽男队，在本届汤姆斯杯上打出了
一张纯正的年轻牌。而结果就是，他
们在1/4决赛中以0比3负于夺冠呼声
最高的印度尼西亚队，止步八强。

其实，“逆风”的剧本在赛会官宣
种子球队的席位便已露出端倪。受新
冠肺炎疫情影响，国羽男队在2021年
仅参加了少量的世界羽联超级系列
赛，又缺席了今年1月在印度举行的三
站赛事和2月在马来西亚举行的亚洲
羽毛球锦标赛团体赛。外加随着李俊
慧的退役，男双组合刘雨辰/李俊慧的
积分被取消，故而在本届汤姆斯杯上，
国羽男队仅被排在7号种子。这为他
们在1/4决赛就对上强大的印度尼西
亚队埋下关键伏笔。
当然，就队伍实力来说，提前出局

的根本原因还是技不如人。在这一点
上，中国羽毛球协会主席张军已经给
出了非常直接的回应。“整个男队的表
现让大家失望，其实男队的年轻队员
已经锻炼了一段时间，尤其是男单几
个人，像李诗沣、翁泓阳也经历过一些
大赛了。1/4决赛的输球，我觉得还是
自身原因，确实实力有差距。”

越是“逆风”时，主力球员的名字
就越会被球迷们念叨。从林丹到谌龙，
由谌龙至石宇奇，确实，如今的接力棒
其实已被交到了正处队内禁赛期的石
宇奇的手中。在去年10月的汤姆斯杯
半决赛中，在石宇奇对阵日本队桃田
贤斗的过程中，前者在距离输球只差1
分时退赛，并在赛后有不当言论。为
此，石宇奇事后被罚队内禁赛一年。

在石宇奇未出禁赛期的情况下，
遭遇挫折的国羽男队无疑需要先稳住
阵脚。2022年羽毛球世锦赛计划于8
月在日本举行，本次赛事采用邀请制，
即由世界羽联向各协会队员发出邀
请，而非是由各羽协自主根据排名报
名。根据官方消息，奥运冠军谌龙已接
受邀请。在国羽男队的低谷期里，大概
率归来的谌龙能再当定海神针吗？这
点很值得关注。

平汤姆斯杯历史最差
谌龙或回归稳定军心
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迟到两年的重组
年轻一代需补课

陈雨菲的脚原本就有旧伤，又先后在夜跑和比赛中崴脚

女队获得尤伯杯亚军


